
主日講道撮要(22.3.2020) 

講題：要成為溫柔的人 

講員/撮要：蔣淑芳傳道  經文：太 5:5；詩 37:1-11 
 

『溫柔的人有福了！因為他們必承受地土。』(太 5:5)溫柔

的人獲得的祝福是必定會承受地土。耶穌是引用自詩篇第三十七

篇。 

溫柔是基督徒的特質 

保羅在加拉太書清楚說明溫柔是蒙耶穌拯救的人應有的特質，

是從聖靈所結的果子(加 5:22-23)。還有，耶穌吩咐我們要學祂的

溫柔謙卑，祂是我們的榜樣(太 11:29)。所以溫柔是後天努力而得

的成果，是作為基督徒會有的特質。溫柔的人會有一種無形的影響

力，並不是柔弱無力，我們可以從耶穌身上感受到，有牧者這樣形

容耶穌的溫柔：「當耶穌使用祂的權柄時，是不會使人難堪的，不

會使人受傷害，祂不會用手中的權能來達到個人自私的目的。」 

 

溫柔的人敬畏神 

我們結不出溫柔的果子，是因為有容易使我們心懷不平，動

氣的事，有令我們生出嫉妒的處境。我們會覺得十分不公平，失去

公義，那叫人如何能溫柔呢？ 

『不要為作惡的心懷不平，也不要向那行不義的生出嫉妒。

因為他們如草快被割下，又如青菜快要枯乾。』(詩 37:1-2)詩人

道出我們生活的實況是必然會有不公平之事，有不正義之行，我們

不要因而動氣動怒，因為他們的時日很快過去，他們所有的也會很

快歸於無有，『還有片時，惡人要歸於無有；你就是細察他的住處

也要歸於無有。』(詩 37:10)這不是自說自話，自我安慰。我們要

從心底裡相信神仍掌權作王！祂仍是大能的主宰！祂仍在掌管世

界！祂的公義是永遠存在！祂的信實是永不改變！縱然眼前所見



的不是如此，但上主自有祂的心意，我們要敬畏祂，相信祂，對祂

堅信不疑。 

還要留意，我們所說的公平和公義是否從神而來，以神的話

為標準和依歸，若我們心裡的公義是來自神，『祂要使你的公義如

光發出，使你的公平明如正午。』(詩 37:6)。我們要弄清楚神的

心意，要止住怒氣，否則我們會容易作惡，做出違背神的事。『當

止住怒氣，離棄忿怒；不要心懷不平，以致作惡。』(詩 37:8) 

我們有正義感是很好的，看見不公不義之事，我們會心懷不

平，會氣憤，會鬱結難抒是正常的。遇到這情況，首先，我們要回

轉敬畏神，『你心中不要嫉妒罪人，只要終日敬畏耶和華』(箴

23:17)。然後，再仔細思想神的心意，弄清神是在掌管，神知道一

切，神會伸張祂的公義，怒氣就止住，不作惡，相信祂。 

 

溫柔的人依靠神 

1.  依靠神行善 

詩人提醒我們。在罪惡的世代，充滿不公不義，我們要依靠

神過生活。『你當倚靠耶和華而行善，住在地上，以祂的信實為糧』

(詩 37:3)，首先要依靠神而行善。善是神眼中看為好的事，我們

要依靠上主行祂看為美好的事，是正直的事，我們要依靠神作一個

在真理裡行得正、站得直的基督徒。不跟惡人走自私的路，貪圖個

人利益的事，不怕‘蝕底’，不去妒忌別人獲得‘着數’，不去為

那些損人利己之事而心懷不平！ 

詩人告訴我們，我們可以住在地上，以神的信實為糧。信實

原文是豐富，這句經文，有被翻譯為“住在這豐富的草原上，有豐

富的糧食。”我們面對不公義的事，引起不平、憤怒、嫉妒，是因

為個人的利益受損，甚至比起來是蝕底了，我們應該或可以取得更

多和更好。但我們必須要想，我們的好處不在神以外，我們要轉念，

要依靠神而不是指望某人或某群體，我們便能享神的豐富。『心中



貪婪的，挑起爭端；倚靠耶和華的，必得豐裕。心中自是的，便是

愚昧人；憑智慧行事的，必蒙拯救。』(箴 28:25-26) 

『你當默然倚靠耶和華，耐性等候祂；不要因那道路通達的

和那惡謀成就的心懷不平。』(詩 37:7)詩人又提醒我們除了專心

依靠上主行祂看為善的事，還要黙然依靠祂，耐性地等候祂工作，

縱然你看見惡人走的道路通達，惡謀成就，也不要再注視着惡人，

只要相信，等候，神必有祂的作為。『我的心默默無聲，專等候神；

我的救恩是從祂而來。』(詩 62:1)，『我的心哪，你當默默無聲，

專等候神，因為我的盼望是從祂而來。』(詩 62:5) 

2.  以神為樂  

我們能漸漸學到依靠神，不依靠別人所給的好處，我們便能

以耶和華為樂。『又要以耶和華為樂，祂就將你心裏所求的賜給你。』

(詩 37:4)『你們要先求他的國和他的義，這些東西都要加給你們

了。』(太 6:33)。神樂意賜福給祂的兒女，祂的子民。在祂的國

裡我們的好處是豐盛的，我們的心靈能得享平安，就好像以色列人

得地為業，安居樂業，活在上主所應許的祝福裡。『但謙卑人必承

受地土，以豐盛的平安為樂。』(詩 37:11) 

3.  將自己的事交託神  

依靠神不是沒有自己只有神，我們仍有真實生活裡的一切事

情，生活裡仍有好有壞，有悲有喜，有順有逆，我們要將所有的交

託神。『你所做的，要交託耶和華，你所謀的，就必成立。』(箴

16:3)我們所做的要交託；『你們要將一切的憂慮卸給神，因為祂顧

念你們。』(彼前 5:7)將我們心裡一切的大大小小憂慮交託神；『你

要把你的重擔卸給耶和華，祂必撫養你；祂永不叫義人動搖。』(詩

55:22)將身心靈的重擔交託神；『他把自己交託耶和華，耶和華可

以救他吧！耶和華既喜悅他，可以搭救他吧！』(詩 22:8)將自己

全人交託神。『當將你的事交託耶和華，並倚靠祂，祂就必成全。』

(詩 37:5)依靠神去應對一切，等候神去成就事情。 



溫柔的人得享安居樂業 

『因為作惡的必被剪除；惟有等候耶和華的必承受地土。』

(詩 37:9)詩人清楚地說明惡人和依靠神的人(溫柔的人)所得的結

果是不同(詩 37:21-31)。我們不要只在口頭上的相信，要在禱告

裡，與神相交中，在真實處境裡，在掙扎，心懷不平裡相信。 

試思想一下，我們今天是否安居樂業，已承受地土。縱然沒有

樓，沒有巨額存款，但我們有神，祂會有豐厚的供應，祂會有全能

的保護，祂會有完備的愛，祂會為我們的好處施慈愛與恩惠。我們

為何仍要心懷不平呢？ 

 

總結 

心靈貧窮的人有福了！因為天國是他們的。哀慟的人有福了！

因為他們必得安慰。 

如果我們常存謙卑，承認自己需要神，願意讓神統管一切。如果

我們有神憐憫的心腸，也願意秉行神的公義與恩慈，成為神在現

今世代的鹽和光。我們必須學習耶穌的溫柔，被上主的愛充滿，

作一個有權柄而溫柔的人。一位我好尊敬的牧者沈保羅牧師認

為，「溫柔是哀慟的人的自然果子。」他又說：「溫柔的人是謙卑

的人，與神與人都有十分和諧的關係。」「要令人心悅誠服，不

是力，不是理，乃是愛」。羅慶才牧師說：「最大的權力必須以最

大的謙卑來承擔」。願意我們依靠神，一邊走一邊學習，努力成

為一個溫柔的人，見證神的大能和大愛。 

 

 

 

 

 

 


